





DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

02 DE DICIEMBRE 2022 PRIMERAS PLANAS

REFORMA	Reactiva Morena desafuero de Alito
ELUNIVERSAL	Fiscalía contrata seguro médico por hasta 350 mdp
⊚LaJornada	Histórico aumento de 20% en el salario mínimo
LaJornada Centraportada	Empuja Morena juicio de desafuero de Alito
EXCELSIOR	Gobierno pacta aumento de 20% al salario mínimo
MILENIO	<i>La Barbi</i> e, pieza clave en el juicio de EU para hundir a García Luna
CRÖNICA™	Sube 20% el salario mínimo; pasará a 207 pesos diarios
El Sol de México	Les roban o pierden más de 25 mil armas
⊠ ElFinanciero	Urge progresar en consultas energéticas: EU
❷ EL ECONOMISTA	El salario mínimo general aumentará 20% en el país a partir de enero
La Razén	Aprietan de nuevo a Alito: le reactivan desafuero
24 HORAS	El Bosque, pueblo al que devora el mar
ELHERALDO	Acuerdan aumento de 20% al salario
OVACIONES	Confirman aumento del 20%
ReporteIndigo	Todo sea por El Metal
Contra Réplica	Retoman diputados desafuero de 'Alito'
publimetr@	Alza del 20% del salario mínimo beneficiará a 6.4 millones
unomasuno	Diputados buscan desafuero de "Alito" Morena







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- México deja de ser sólo país de tránsito de migrantes, se convierte en destino: UNAM (La Jornada, p. 14)
- Destacan labor de defensores (El Heraldo de México, p. 7)
- UAM-Xochimilco busca opciones para que alumnos puedan allegarse recursos (La Jornada, p. 14)
- Acusan a rector de encubrir agresiones (Excelsior, p. 18)
- 'Tenemos pagos de miseria' (Reforma, p. 3)
- Se cumple un año de crisis y escándalos en el CIDE (El Universal, p. 1 y 33)

SEP

- Mensajes contra Delfina Gómez no son violencia sexista: TEPJF (La Jornada, p. 27)
- Salomón Jara Cruz rinde protesta como gobernador de Oaxaca (La Jornada, p. 26)

SECTOR EDUCATIVO

- Capturan en Oaxaca a tercer DRO del colegio Rébsamen (La Jornada, p. 29)
- Prohíben en escuelas vender comida chatarra (Reforma, p. 3-Ciudad)
- Refuerzan prevención del delito en 500 colonias (El Universal, p. 8)
- Simón Picker recibe medalla de la Unesco (Milenio, p. 13)

MAGISTERIO

- Maestros de Guerrero logran mesa de diálogo; levantan hoy su plantón (La Jornada, p. 14)
- La sección 22 marcha para exigir diálogo con la nueva administración (La Jornada, p. 26)
- CNTE pide reconocer a nueva dirigente (Excélsior p. 9)







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

o La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	1	14

México deja de ser sólo país de tránsito de migrantes, se convierte en destino: UNAM

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Aunque México ha sido tradicionalmente un país de origen y tránsito de migrantes, cada vez se convierte más en un lugar de destino, en buena medida por la imposibilidad de muchos viajeros de llegar a Estados Unidos, por lo cual el gobierno debe garantizar los derechos de esta población, que se encuentra en condiciones de gran vulnerabilidad, señalaron autoridades e investigadores de la UNAM.

Durante la entrega del Premio Alfonso García Robles 2022, el cual se otorga a personas e instituciones que hayan realizado una labor destacada en la promoción y respeto de los derechos humanos de los migrantes, el secretario general de la Universidad, Leonardo Lomelí, destacó la paradoja de que en la actualidad las mercancías circulan con mayor libertad que los seres humanos.

El funcionario destacó que aunque México es una nación "más de expulsión" y tránsito de migrantes, cada vez se convierte más en un lugar de destino, y "tenemos que garantizar los derechos de esa población, luchar por que sean respetados y afanarnos para que el mismo trato que exigimos para nuestros connacionales en otros países, lo demos a quienes están aquí en calidad de migrantes y no siempre reciben el trato que se merecen".

Por su parte, la investigadora Raquel Rubio Goldsmith –una de las premiadas ayer—enfatizó que la militarización de la frontera México-Estados Unidos ha generado una "tragedia humanitaria" que ha cobrado la vida de miles de personas que salieron de su lugar de origen en busca de una vida más digna.

"La muerte de migrantes cruzando nuestras fronteras ha llegado a niveles que nunca se habían conocido antes, todo por una política migratoria estadunidense que no apoya el derecho de movilidad de las personas, sino que únicamente abre las fronteras al comercio", lamentó.







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	1	7

Destacan labor de defensores

• El rector de la UNAM, Enrique Graue, entregó el reconocimiento Alfonso García Robles 2022 a nueve personas e instituciones que han destacado en sus labores de defensa, promoción, protección y/o garantía de derechos humanos de migrantes en condiciones de vulnerabilidad. Netzaí Sandoval, director de la Defensoría Pública, dijo que el premio es una fuente de motivación y legitimación de su trabajo. REDACCIÓN







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

o La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	1	14

UAM-Xochimilco busca opciones para que alumnos puedan allegarse recursos

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Las autoridades de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), unidad Xochimilco, conocen la situación de los estudiantes del plantel que venden artículos diversos para allegarse recursos, y están dispuestas a reunirse con ellos para buscar posibles alternativas, garantizando la seguridad e higiene de los productos que se comercian y evitando posibles afectaciones a la comunidad.

Así lo afirmó el rector del mencionado campus, Francisco Javier Soria López, quien, además, manifestó que entiende las demandas y necesidades de los jóvenes, pero hay normas que deben seguirse para resguardar todos los espacios universitarios.

Como se informó en días recientes, un grupo de alumnos dio a conocer que ayer se llevaría a cabo una reunión entre la dirección del plantel y delegados de los estudiantes que participan en el "tianguis" de la escuela, lo cual significaba una oportunidad para que los funcionarios conozcan la precariedad económica de muchos de los educandos, la cual supuestamente "desconocen".

En respuesta a dichos señalamientos, Soria indicó en entrevista con *La Jornada* que él y sus colaboradores sí saben de las necesidades económicas de los jóvenes y han tenido varios encuentros con ellos para discutir éste y otros temas.

"Desde que llegué a la Rectoría (en diciembre de 2021), generamos un canal de comunicación con los representantes de los alumnos. La primera reunión la tuvimos el 14 de diciembre pasado y desde entonces hemos tenido otras seis para tratar diversas temas. Los canales están abiertos, nunca le hemos negado una cita a ningún miembro de la comunidad", recalcó.

Soria insistió en que entiende las necesidades económicas de los estudiantes, pero aclaró que el uso de los espacios de la unidad es un tema "reglamentado" que debe controlarse para evitar el surgimiento de posibles conflictos.







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EXCELSIOR

EDUCACIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	1	18

Acusan a rector de encubrir agresiones

ANTE LA FALTA
DE ATENCIÓN y
sensibilidad de
Gustavo Urquiza,
colectivas
deciden quemar
el monumento
feminista puesto
en el campus

POR PEDRO TONANTZIN

Corresponsal nacional@gimm.com.mx

CUERNAVACA, Mor.- La Colectiva Morras Contra la Violencia marchó en la Universidad de Morelos, en la que denunciaron al rector Gustavo Urquiza Beltrán, por encubrir a los agresores sexuales y premiarlos. Como parte de su protesta, alumnas guemaron el monumento feminista que para ellas representa la simulación de la rectoría, que intenta desviar la atención de los casos de violación y acoso al interior de la Universidad Estatal.

Según la vocera de la Colectiva Zay H., el rector simula y no sanciona a los agresores sexuales: "No nos atiende, pero bien que sale a tomarse fotos en el monumento feminista que puso la Federación, buscando la legitimidad de personas que forman parte de la misma institución y que no está escuchando la problemática real. Las compañeras están siendo violadas, golpeadas, acosadas, hostigadas y al





Fotos: Pedro Tonantzin y Especial

La denuncia de las alumnas contra el rector es que los agresores, en el caso de los alumnos, no son expulsados y se mantienen en las facultades, algunos con amparos.



No nos atiende, pero bien que sale a tomarse fotos en el monumento feminista que puso la Federación, buscando la legitimidad."

VOCERÍA DE LA COLECTIVA ZAY H.

rector no le interesa".

Las alumnas dijeron tener por lo menos cinco casos documentados en los que jueces han resuelto a su favor. La Comisión Estatal de los Derechos Humanos ha señalado irregularidades de las autoridades universitarias que lejos de proteger a las mujeres las someten a una revictimización.

Zay H agrego: "Nada más de la colectiva somos cinco y no sólo es acoso y eso es otra cosa, las autoridades universitarias nada más dicen acosos y hostigamiento sexual; hay violaciones, hay violencia física, incluso hay casos de violencia física que llegan al intento de feminicidio y están registrados aquí".

La denuncia de las alumnas contra el rector es que los agresores en el caso de los alumnos no son expulsados y se mantienen en las facultades, algunos con amparos que son respaldados por las autoridades universitarias porque son hijos de académicos.

Fátima Hernández, víctima de abuso, dijo que su agresor Adrián "N" es protegido: "Se va a graduar porque están haciendo desde la universidad lo posible para que se gradúe lo más rápido posible, para que nosotras no tengamos que convivir con él y esa es su forma de ponernos a salvo, que él se gradúe de forma más rápida".

En la Facultad de Biología se simuló su despido de dos maestros acosadores, dijo Abril: "Y supuesta destitución, porque los dos profesores están siendo convocados para evaluar estudiantes a nivel licenciatura y también en posgrado".

Esta no es la primera vez que hace públicas denuncias esta colectiva, y han recibido amenazas por revelar lo que ocurre dentro de la Universidad del Estado y la complacencia que hay desde la rectoría.

Zay H. respecto a las amenazas dijo: "Ha habido represalias para las compañeras, de forma indirecta, y responsabilizamos totalmente al rector".







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	1	3

'Tenemos pagos de miseria'

MARIANA QUINTERO

GUADALAJARA.- El sostenimiento de las universidades públicas ha sido a costa de la precarización de sus empleados, coincidieron dirigentes en la conferencia "El presupuesto de las universidades públicas estatales y el reto de los sindicatos universitarios" en la Feria Internacional del Libro (FIL).

"Cuando empecé a dar clases, hace 30 años, mis estudiantes eran 20 y ahora tengo 56, se abarató la educación y la sostenemos con la miseria de nuestros salarios", aseguró Rafael Garza, secretario del Sindicato de Trabajadores de la Universidad Autónoma de NL.

El presupuesto no ha sido suficiente para que tengamos mejor calidad educativa, agregó Jesús Palafox, dirigente académico de la UdeG.

Acusaron que en el sexenio de Vicente Fox el presupuesto por alumno era de 80 mil pesos y se redujo a 49 mil pesos debido a que creció la matrícula, pero no el recurso.

Dijeron que del 2000 al 2019, la educación superior pública aumentó su matrícula en 123 por ciento y su gasto creció 75 por ciento.







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	2	1 Y 33

SE CUMPLE UN AÑO DE CRISIS Y ESCÁNDALOS EN EL CIDE

Estudiantes y maestros intentan retomar la normalidad, a pesar de las afectaciones provocadas por las decisiones y escándalos derivados de la designación de José Antonio Romero Tellaeche como director de la institución I CULTURA | A33

A un año del caos, el CIDE vive en crisis institucional

Temerosos, acosados, sin becas ni pagos, alumnos y profesores asisten a la institución afectada por decisiones y escándalos que llegaron con la designación de Romero Tellaeche

CRISTOPHER CABELLO

En el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), alumnos y profesores intentan recuperar la vida académica trastocada por la designación irregular de José Antonio Romero Tellaeche como director hace un año, quien ha caracterizado su gestión por el escándalo de plagio en dos artículos de su autoria; acciones arbitrarias como despidos injustificados, acoso al personal, falta de becas, pagos a profesores y mantenimiento a las instalaciones, disminución de recursos básicos para el comedor; y por un importante recorte en el presupuesto anual.

Las problemáticas para la institución se acumulan. En el semestre en curso, debido a que no hay un secretario Académico, no se han realizado las Comisiones Académicas Evaluadoras (CA-DIS), procedimiento indispensable para la evaluación de los profesores asociados y profesores investigadores, que determina su permanencia como docentes en la institución. La falta de un responsable que atienda esta área se da tras la renuncia de Jordy Micheli a ese cargo, y luego que la Comisión de Ética del CIDE —de la que fue parte Micheli— determinó que Romero Tellaeche sí cometió plagio en tres artículos de su autoría.

Ante las presiones internas, Micheli renunció a la Secretaría Académica el 8 de septiembre pasado, y reconoció que su llegada a ese puesto se dio de forma irregular, que fue impuesto por el propio Romero Tellaeche.

Un día después de la salida de Micheli se designó al economista Saúl Mendoza como encargado interino del Despacho de la Secretaria Académica, sin embargo, el periodo de un nombramiento interino en la institución es solamente de 40 días, por lo que hoy no hay quien ocupe el puesto.

Voceros estudiantiles, que pidieron confidencialidad por temor a represalias, coinciden en que el nulo interés por parte de Romero Tellaeche de realizar las CADIS deriva del deseo de las autoridades de "purgar" y reformar a la institución con profesorado afín a los ideales del gobierno en turno, ya que, afirman, la dirección actual ha encontrado resistencia por parte de diferentes grupos de profesores y de estudiantes.

Catherine Andrews, quien fuera secretaria Académica —destituida por Romero Tellaeche en sus primeras acciones como director—, afirmó que, a un año de la llegada de Romero, la sensación de incertidumbre y tensión sigue. "Es cierto que ha habido represalias en contra de profesores y administrativos, me parece que Romero y la dirección no saben la problemáti-

ca de no realizar las evaluaciones a profesores, no puedo decir que tengan una intención en particular, lo único que podemos hacer es especular que están buscando renovar a la plantilla de profesores", expresó.

Para los alumnos, la lucha por la libertad de pensamiento de la institución es una batalla que se mantiene vigente. "A pesar de los ataques que ha hecho en las







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EL UNIVERSAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	2	1 Y 33

conferencias el presidente Andrés Manuel López Obrador, el CIDE es una institución de gran valor con capacidad de formar profesionistas; hace poco dos compañeros de primer semestre ganaron un certamen de debate, se prepararon solos, eso dice mucho de quiénes están estudiando aquí", expresó un alumno de Derecho.

Otros alumnos entrevistados afirmaron que parte de los profesores pidieron año sabático, otros dejaron sus plazas y algunos cambiaron de trabajo o de institución para dar clase.

"De un momento a otro nuestros horarios comenzaron a modificarse porque los profesores comenzaron a irse; a pesar de que algunos días nos quedamos sin profesor de algunas materias, rápidamente trajeron a otros, la mayoría jóvenes", comentó una alumna de quinto semestre de Economía.

Parte de los profesores que siguen en pie de lucha y han manifestado su descontento por las acciones autoritarias de Romero Tellaeche, no han recibido los pagos correspondientes a sus horas de clase. "No tenemos un secretario académico, lo que impide que hagamos los procesos de evaluación que se necesitan para consolidar las contrataciones, además de todos los recortes presupuestales que dan miedo, no sabemos qué pasará mañana", expresó un profesor.

Agregó que el número de investigaciones disminuyó considerablemente por el recorte presupuestal. "El CIDE antes de Romero era una institución en donde daba gusto trabajar, los estudiantes tenían becas, había presupuesto para alimentar la biblioteca, las bases de datos, ahora hay goteras que no son reparadas, tienen al CIDE en el abandono", dijo.

Para otros profesores, la resistencia ante los golpes en el presupuesto y la falta de pagos es seguir dando clases de calidad y preparar a los estudiantes para enfrentar el futuro.

"Sabemos que es poco probable que la actual administración se vaya, simplemente porque a Romero lo impusieron desde arriba, lo único que podemos hacer es resistir, intentar dialogar con ellos, que sepan que aqui seguimos", expresaron.

"No creo que a los alumnos les parezca indiferente que su director haya cometido plagio, así lo han demostrado; alumnos de primer semestre se manifestaron en la ceremonia de bienvenida, e incluso los que ya se van, hace pocos días protestaron en una ceremonia de graduación", afirmó Catherine Andrews.

Otros temas, como el cambio de régimen fiscal, que coloca al CIDE como empresa privada, también preocupan a la comunidad. "Existe muy poca información por parte de las autoridades sobre el tema del régimen fiscal, no entendemos qué significa, lo único que nos dijo Romero es que seguiremos sin pagar la colegiatura que antes se pagaba, pero no sabemos qué pasará con los diplomados y cursos, no sabemos si mañana tendremos comida en el comedor", agregó otro alumno.

Programas como Becas al extranjero también se han visto afectados. "Sabemos de varios casos de intercambio a otros países que se cancelaron simplemente porque las universidades del extranjero pararon el proceso; es posible que se deba a la difusión sobre la crisis que vivimos, es decir, ¿quién va a querer venir de intercambio a una universidad donde su director es plagiador?", expresaron alumnos de Derecho.

"Creemos que el Presidente se equivocó al decir que en este Centro de Estudios sólo vienen los fifis a prepararse, incluso Romero nos dijo una vez que aquí sólo había gente de tez blanca, eso es falso, esta escuela es mi hogar, yó vengo de otro estado y la beca me ayuda a pagar mi renta, el comedor me ayuda para no pasar hambre, por eso hay que defenderlo, porque la consideramos nuestra casa", expresaron alumnos de primer ingreso.

Y ahí, en una sala de lectura del CIDE, un alumno prepara apuntes y lee un libro sobre la introducción al derecho mexicano, junto a carteles que consignan "Romero es mugrero" y "Compañero, no cometas plagio". ●



No saben la problemática de no realizar evaluaciones a profesores... especulo que están buscando renovar a la plantilla de profesores"

Catherine Andrews

Exsecretaria Académica



Lo único que nos dijo Romero es que seguiremos sin pagar la colegiatura que antes se pagaba, pero qué pasará con los diplomados y cursos, no sabemos si mañana tendremos comida en el comedor"

ALUMNO DEL CIDE







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

o La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	1	27

Mensajes contra Delfina Gómez no son violencia sexista: TEPJF

FABIOLA MARTÍNEZ

En una jornada en la que consejeros y magistrados electorales se pronunciaron en distintos foros a favor de mejorar las condiciones políticas para la mujer y evitar la violencia de género, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) echó para atrás un resolutivo de autoridades electorales del estado de México que habían ordenado retirar mensajes en contra de Delfina Gómez (Morena).

Dirigentes de oposición y periodistas llamaron a la ex secretaria de Educación Pública "delincuente electoral" o dijeron que su ascenso político fue por decisión del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Sin precisar el voto de cada magistrado, el TEPJF informó sobre su determinación preliminar en el sentido de que los pronunciamientos contra Delfina Gómez están amparados en la libertad de expresión, "no reproducen estereotipos ni se refieren a ella por el hecho de ser mujer" y se inscriben, según esta resolución, en la discusión de temas de interés público que deben las servidoras personas públicas "frente a juicios y opiniones realizadas en el contexto del debate político".

Y si bien el asunto todavía no es resuelto de fondo, la Sala Superior dejó sin efectos las medidas cautelares ordenadas por las autoridades locales, que habían ordenado el retiro de diversas publicaciones difundidas en Twitter, entre otras personas, por el presidente nacional del PAN, Marko Cortés. En éstas se manifestaron en contra de la presunta postulación de Gómez como candidata para el próximo proceso electoral del estado de México.

El asunto tiene origen en que el colectivo de diputadas federales de Morena y ciudadanas, así como la propia Gómez, presentaron quejas en contra de las publicaciones y solicitaron retirarlas, al considerar que contienen elementos de violencia política de género.

La Sala Superior, sin citar a sesión pública y a propuesta del magistrado José Luis Vargas, revocó la decisión del tribunal local, porque "se tratan de una crítica al desempeño de la gestión pública de la posible candidata, así como a Morena, por respaldar la posible candidatura".







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

o La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	1	26

Salomón Jara Cruz rinde protesta como gobernador de Oaxaca

Jorge A. Pérez Alfonso Corresponsal

Oaxaca, Oax., En un ambiente festivo y con la presencia de varios mandatarios morenistas, Salomón Jara Cruz rindió protesta ayer como gobernador del estado en la sede del Congreso local, donde señaló que con la llegada de la primavera oaxaqueña con una administración austera y cercana a la gente.

Estuvo acompañado por la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, así como por los gobernadores de Veracruz, Cuitláhuac García; Tamaulipas, Américo Villarreal; Tabasco, Carlos Manuel Merino; Hidalgo, Julio Menchaca; Sinaloa, Rubén Rocha Moya, y Quintana Roo, Mara Lezama.

También acudió Leticia Ramírez Amaya, titular de la Secretaría de Educación Pública federal, como representante del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Jara Cruz dio a conocer que en los próximos días presentará una serie de iniciativas de ley ante la legislatura, entre las que mencionó la de desplazamiento forzado, la de austeridad republicana, así como la de revocación de mandato y consulta popular.

Reconoció que sin el apoyo del pueblo oaxaqueño su victoria en el pasado proceso electoral habría sido imposible; por ello, aseguró, el inicio de su administración marca una nueva etapa en la historia de la entidad, donde habrá un gobierno austero y cercano a la gente, con políticas públicas que se enfocarán en apoyar a quienes menos tienen.

El mandato ciudadano es claro, dijo: construir un gobierno del pueblo y para el pueblo; nuestro estado iniciará un proceso de cambio estructural para orientar toda la acción de gobierno hacia el combate a la desigualdad y la corrupción, a recuperar la paz y generar una reparación y reivindicación histórica de nuestros pueblos y comunidades, señaló.

Salomón Jara, quien es fundador del partido Morena en Oaxaca, añadió que por primera ocasión la administración estatal será aliada y defensora del pueblo, que tiene una larga tradición de lucha y organización popular; el nuestro será un gobierno de vanguardia, popular, de territorio, diverso y sobre todo, ejemplo y referente.







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

o La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	1	26

Aseguró que el enfoque que tendrá su gestión se cimentará en el conocimiento de los pueblos originarios, pues tendrá como base el sistema social comunitario, que se conjugará con los principios y valores de la Cuarta Transformación.

Maestros lo abuchean

El mandatario acudió posteriormente al auditorio Guelaguetza, donde ofreció un mensaje a los ciudadanos; después encabezó una calenda y tomó protesta a los miembros de su gabinete legal y ampliado en el palacio de gobierno.

Tras esta última actividad, el morenista salió al balcón central del edificio acompañado de Claudia Sheinbaum para saludar a sus simpatizantes, que llegaron de diversas regiones del estado; en ese momento, miembros de la sección 22 de la Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educación que se encontraban en el zócalo lo abuchearon y gritaron consignas en su contra.

Sheinbaum, en su cuenta de Twitter, compartió fotos y videos de su visita a Oaxaca, donde fue recibida con gritos de presidenta, presidenta; también utilizó la red social para recordar que hoy se cumplen cuatro años de la transformación en México.

Asimismo, resaltó que cuando se inició el actual gobierno federal el salario mínimo era de 88.15 pesos y para enero del próximo año será de 207 pesos. Hoy y siempre, es un honor estar con Obrador, escribió.

Con información de Alejandro Cruz







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

o La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	1	29

Capturan en Oaxaca a tercer DRO del colegio Rébsamen

Habría emitido el dictamen para erigir la vivienda de la directora

JOSEFINA QUINTERO MORALES

Francisco Arturo Rodríguez, director responsable de obra (DRO) del colegio Enrique Rébsamen, fue detenido la madrugada de ayer en el municipio Villa de Etla, en el estado de Oaxaca, por su presunta responsabilidad en el delito de homicidio cometido por omisión y bajo el esquema de un eventual dolo en agravio de 26 personas, 19 de ellas niños.

Agentes de la Policía de Investigación de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de México realizaron trabajos de inteligencia e investigación para la geolocalización del presunto responsable.

Un equipo se trasladó al referido municipio y luego de un seguimiento, así como de una llamada ciudadana, se pudo ubicar al DRO, por lo que se ejecutó la orden de aprehensión, luego de varios años de búsqueda por su presunta responsabilidad en la caída de parte del colegio durante el sismo del 19 de septiembre de 2017.

El DRO, quien desde entonces estaba prófugo de la justicia, es señalado como quien presuntamente emitió el dictamen estructural que avaló la construcción del departamento que habitaba la directora del colegio Enrique Rébsamen. El sobrepeso de la construcción, según las investigaciones, provocó el colapso del tercer piso de la escuela durante el terremoto referido, en el cual murieron siete adultos, entre maestros y personal administrativo, y 19 alumnos que quedaron atrapados entre los escombros.

Con la detención de Francisco Rodríguez suman cuatro los detenidos por el derrumbe del colegio, entre ellos la directora del colegio, Mónica N, quien fue sentenciada, y otros dos directores responsables de obra: Juan Mario N y Juan Apolinar N, detenidos en 2018 y 2019, respectivamente.

Luego de ser detenido, el DRO fue trasladado a la Ciudad de México e ingresado al Reclusorio Varonil Sur, donde será presentado ante el juez de control que lo requirió.

En septiembre pasado la FGJ ofreció una recompensa de un millón de pesos para quien o quienes ayudaran a la detención o localización de Arturo Rodríguez, debido a las dificultades para su detención.







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	CIUDAD	3

Prohíben en escuelas vender comida chatarra

EDUARDO CEDILLO

Las escuelas de Ciudad de México ya tienen prohibido vender comida chatarra.

A través de una reforma aprobada con 40 votos a favor, el Congreso de la Ciudad de México reglamentó que tanto las escuelas públicas como las privadas deberán impedir que niños adquieran estos alimentos.

"Lo que se busca es parar el consumo de alimentos chatarra en los menores de edad y que esto sea introducido en las escuelas públicas y privadas de la Ciudad de México", expresó el legislador Gonzalo Espina.

Espina, vicepresidente de la comisión de Atención al Desarrollo de la Niñez, presentó la iniciativa ante el Pleno que modifica el Artículo 47 bis y que alinea a la ley local con los lineamientos expedidos por la Secretaria

de Educación Pública federal

"Que los niños ya no con suman comida chatarra que les haga daño a la salud", sumó

Esto, explicaron legisla dores, contribuirá a combatir problemas de salud relacio nados con una mala alimen tación entre los infantes.

"Ya no se podrá vender por la salud de los niños También es un tema de con ciencia, hay que hacer un lla mado a los padres, maestros para que contribuyan con es ta situación", abundó Espina Miranda.

La nueva ley comprende tanto alimentos como be bidas procesadas y abarca a escuelas de nivel básico y media superior, por lo que también se busca proteger a adolescentes.

Asimismo, legisladores puntualizaron que en el contexto actual, tras la pandemia de Covid-19, resulta imperativo cuidar la salud. Gonzalo Espina, diputado

Lo que se busca es parar el consumo de alimentos chatarra en los menores de edad y que esto sea introducido en las escuelas públicas y privadas de la CDMX".

Habrá empresas que no van a estar de acuerdo con esto, pero en verdad (...) si queremos adultos sanos, hay que hacer niños sanos".







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	1	8

Refuerzan prevención del delito en 500 colonias

Dan oportunidades a la población más vulnerable mediante Jóvenes Construyendo el Futuro, señalan

DANIELA WACHAUF

El gobierno federal ampliará las acciones en materia de prevención del delito para la juventud en las 500 colonias con mayores índices delictivos, de los 50 municipios prioritarios, informó la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez.

Durante la segunda reunión de directores estatales de este programa, que se realizó en el Complejo Cultural Los Pinos, la funcionaria puso como ejemplo la territorialización del programa Jóvenes Construyendo el Futuro, a través de la estrategia de oficinas móviles implementada en todo el país.

También el fortalecimiento del plan para atender el entorno familiar, con el apoyo del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), así como la intervención del espacio público y social con ayuda de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y los gobiernos locales.

La titular de la SSPC precisó que dentro de la atención integral que se da a las causas de la violencia se busca que las escuelas de las colonias más problemáticas, de los 50 municipios prioritarios, accedan a programas como la Escuela es Nuestra y las Becas para el Bienestar Benito Juárez.

También se pretende que los municipios avancen en la implementación del Modelo Nacional de Policía y Justicia Cívica y focalicen la prevención, de la mano del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).

Entre los 50 municipios que el gobierno catalogó como los más violentos se encuentran; Tijuana, Baja California; Ciudad Juárez, Chihuahua; Cajeme, Sonora; León, Guanajuato; Zamora, Michoacán, y Celaya, Guanajuato.

Rodríguez Velázquez detalló que "en México hay 37.7 millones de personas de entre 12 y 29 años, que representa 30% de la población y una parte tiene problemas de vulnerabilidad en materia de seguridad".

Resaltó que se atienden las causas de la violencia a través de acciones como el Tianguis del Bienestar y la Regularización de Vehículos Usados de Procedencia Extranjera en 14 estados.

Además de la instauración de Redes por la Prevención, Juventudes por la Pacificación, Ferias de Paz y Desarme Voluntario, y Menos Violencia, entre otros.

La secretaria recordó que desde 2021 tuvo reuniones con la titular de la Secretaria del Trabajo y Previsión Social (STPS), Luisa María Alcalde, y con Marath Bolaños, subsecretario de Empleo y Productividad Laboral, a fin de fortalecer el programa Jóvenes Construyendo el Futuro.

Explicó que derivado de los encuentros desde principios de este año iniciaron de manera conjunta oficinas móviles para llegar a zonas marginadas y acercar a los jóvenes ofertas de capacitación mediante el programa Jóvenes Construyendo el Futuro y otras oportunidades de trabajo por medio del Servicio Nacional de Empleo.

ROSA ICELA RODRÍGUEZ

Titular de la SSPC

"En México hay 37.7 millones de personas de entre 12 y 29 años, que representa 30% de la población y una parte tiene problemas de vulnerabilidad"



Autoridades buscan atender el entorno familiar y el espacio público y social de los jóvenes.







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	1	13

Simón Picker recibe medalla de la Unesco

ÁNGEL HERNÁNDEZ CHUDAD DE MÉXICO

El científico, empresario y altruista Simón Picker fue galardonado en el Complejo Cultural Los Pinos, en Ciudad de México, con la medalla Champion for Social Inclusion (Campeón de la Inclusión Social), que otorga la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) por su labor en la Fundación en Movimiento para combatir el acoso en las escuelas.

Desde hace 12 años, la organización ha realizado programas de sensibilización que han alcanzado a cerca de 2 millones de niños.

"Hay varias generaciones que están saliendo ya capacitadas, en las cuales el bullying fue combatido y eliminado. Esos niños crecen sabiendo tolerar el uno al otro yformar una sociedad en paz", explicó Picker a la Unesco.

Los talleres impartidos por la fundación se basan en un modelc llamado "educación para la paz", que incluye esfuerzos para erradicar el acoso laboral.







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

o La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	POLÍTICA	14

Maestros de Guerrero logran mesa de diálogo; levantan hoy su plantón

 La Ceteg libera el Zócalo para negociar con los gobiernos estatal y federal a partir del 9 de diciembre

LAURA POY SOLANO

Maestros de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero (Ceteg) anunciaron que levantarán hoy el plantón instalado en el Zócalo capitalino desde el pasado 22 de noviembre, tras lograr que se entidad.

Luego de casi tres semanas del partió de Chilpancingo, Guerrero, el organismo.

Indicó que en una reunión con representantes de las secretarías de Educación Pública y de Gobernación y de la Unidad del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros (Usicamm), realizada la noche del pasado miércoles, "llegamos a este acuerdo, después de semanas de movilización".

La delegación de la Ceteg, encabezada por su secretario general, el profesor Héctor Torres Solano, acordó que el encuentro se realice en Chilpancingo el próximo 9 de diciembre, donde se planteará a las autoridades federales y estatales, "la exigencia de que los casi mil compañeros con plazas interinas y bajos salarios, tengan su plaza de base, la cual ya es reconocida por la Federación". Destacó que se trata delos profesores indígenas que asisten a las comunidades más pobres de la entidad, cuyo ingreso promedio quincenal es de 5 mil 500 pesos.

Agregó que también se buscarán agilizar los cambios de centros de trabajo dentro de la misma zona escolar, "lo cual en el estado se nos decía estaba prohíbido por la Usicamm, pero que desde la Federación se confirma que son procedentes, lo que beneficiará la instale una mesa de diálogo en su calidad de vida de muchos compañeros".

El magisterio de la Ceteg, indicó el comienzo de la marcha-caravana que maestro Gómez, se movilizará la mañana de este viernes, previo a su pasado 14 de noviembre, "se regreso a sus comunidades de origen, consiguió agendar una mesa de tras destacar que "no hemos quitado el negociación tripartita en la que dedo del renglón para exigir una mesa participarán funcionarios de los nacional de diálogo, y únicamente se gobiernos estatal y federal y está a la espera de los resolutivos de representantes de la Ceteg", confirmó los contingentes de Michoacán, Gerardo Gómez, vocero del Oaxaca y Chiapas, para definir una nueva jornada de lucha".







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

o La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	ESTADOS	26

La sección 22 marcha para exigir diálogo con la nueva administración

Jorge A. Pérez Alfonso

Corresponsal

Oaxaca, Oax., Unos 50 mil maestros afiliados a la sección 22 de la Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educación (CNTE) Educación Pública de Oaxaca. marcharon este jueves por las calles de la ciudad de Oaxaca para mostrar la fortaleza de su movimiento, que retomará la protección de los derechos laborales que ha ganado, afirmó la nueva secretaria general de la gremial, Yenny Pérez Martínez, quien destacó que ese organismo defenderá su dignidad y las prerrogativas que ha conquistado.

Los mentores marcharon del crucero de Viguera, en la salida de capital del estado a la Ciudad de México, a la plaza principal, encabezados por su nuevo comité ejecutivo seccional (CES), que emitió un mensaje al gobernador Salomón Jara Cruz, quien asumió funciones ayer: "Los derechos se defienden, gobierne quien gobierne".

La movilización incluyó un mitin en el cual participaron más de 12 principalmente representantes de organizaciones sociales que refrendaron su apoyo a la sección 22 y a su lideresa, la primera mujer elegida secretaria general de la gremial magisterial más grande del país, quien expuso que la CNTE es autónoma y sin tintes partidistas.

"Nuestra histórica sección 22 mantiene su independencia de cualquier partido político; por ello este movimiento no ha dejado de denunciar las atrocidades, el saqueo y el trampolín político de seudofuncionarios que han llevado al pueblo a la debacle", dijo Yenny Pérez.

Reclama toma de nota

A las autoridades exigió una mesa de negociación para que el magisterio presente sus demandas, entre ellas bilateralidad con el Instituto Estatal de Subrayó que "juntos, con la frente en alto, daremos la batalla; jamás claudicaremos ni traicionaremos la confianza de las bases".

Advirtió además que su gremio recuperará "nuestra memoria histórica de lucha" v los métodos de movilización y negociación.

Dijo también a la administración de Salomón Jara "y al gobierno federal que la sección 22 y sus bases unidas, organizadas, disciplinadas combativas, están dispuestas a defender su dignidad".

Exigió atención inmediata de las autoridades y advirtió que de no recibirla el magisterio oaxaqueño dará inicio a movilizaciones. De la misma forma, demandó al Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación la toma de nota a la nueva dirigencia del







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	NACIONAL	9

OAXACA

CNTE pide reconocer a nueva dirigente

POR PATRICIA BRISEÑO

Corresponsal nacional@gimm.com.mx

OAXACA.— Profesores de la Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se manifestaron este jueves para exigir a los gobiernos federal y estatal dar respuestas satisfactorias a sus reclamos y el reconocimiento legal de su nuevo Comité Ejecutivo.

La marcha multitudinaria, como ocurría previo a la pandemia por covid-19, inició en la agencia municipal Trinidad de Viguera, en la zona poniente, y terminó en el zócalo.

En un acto político realizado en el Jardín Constitución, Yenny Aracely Pérez Martínez, nueva secretaria general, aseguró que la dirigencia cuenta con el respaldo de la base trabajadora y está lista negociar las demandas históricas.







OPINIÓN

EDUCACIÓN

SECRETARIA LETICIA HERNÁNDEZ

• Columna Sepa la bola / ¿Monreal o Santiago? // Refuerzan seguridad (ContraRéplica, p. 10)

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo La FIL, las ideas y el encono / Edna Jaime (El Financiero, p. 34)
- Artículo A cuatro años, la realidad contrasta / Manuel Añorve Baños (El Universal, p. 20)
- Columna El Correo Ilustrado // Exige más presupuesto para Radio Educación (La Jornada, p. 2)
- Columna ¿Será? // Empezar a construir (24-Horas, p. 2)







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	CIUDAD	10



SEPA LA BOLA

¿Monreal o Santiago?

n España, mucha platica tuvieron el senador Ricardo Monreal, de Morena, y Santiago
Creel, presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados, al viajar a la reunión
interparlamentaria, en aquel
país, ambos personajes con aspiraciones
presidenciales.

Santiago le expresó que la oposición lo espera con los brazos abiertos, ante las inconformidades con su partido; pero, sobre todo, con el mismo Andrés Manuel López Obrador.

Monreal sabe que Obrador no lo quiere, se lo ha hecho saber en varios momentos desde las conferencias mañaneras y, por lo mismo, muchos morenistas y sus seguidores tampoco.

Ante ello, hizo bien en irse a España y no ir a la marcha del domingo encabezada por el mandatario federal, en la que los abucheos y descalificaciones a su persona fueron la constante.

Aquí lo interesante será saber en el acuerdo Creel-Monreal, quién sería el candidato.

Monreal ahora está en una posición privilegiada, puede quedarse o irse, pero quizás le reditúe más irse; sin embargo, por ahora ha decidido quedarse y esperar y mantener en vilo a ambos bandos.

REFUERZAN SEGURIDAD

Y Sepa la Bola... pero en el último mes de 2022, México, ya lo vimos, entró en un proceso de reforzamiento de los sistemas de seguridad mediante el esquema de militarización, todo a través de la coordinación con los cuerpos estatales y municipales de policías para prevenir los embates de la delincuencia común y del crimen organizado.

En todos aquellos puntos donde se han dado brotes de violencia e inseguridad, la Guardia Nacional, el Ejército Mexicano y la Armada, han hecho presencia para capturar a los principales generadores de violencia, que mantienen controles regionales en diversas plazas del país.

Recientemente, en Ciudad de México apa-

reció un video supuestamente de la Familia Michoacana, con hombres armados y hablando un estilo muy de Tierra Caliente, en el que hace patente su presencia en la alcaldia de Milpa Alta, lo que derivó en la movilización de los cuerpos de inteligencia y de seguridad nacional, junto con corporaciones de la capital mexicana.

Lo mismo sucode en otras latitudes como Tamaulipas, Coahuila, Nuevo León, Guanajuato, y otros estados del país como Jalisco, Michoacán y Querétaro, donde el crimen organizado continúa desafiando al Estado Mexicano.

Ante esa situación, la estrategia, similar a anteriores administraciones, es la movilización de tropas militares, cuya misión es reforzar los esquemas de seguridad, proteger a la población civil y detener a los "generadores de violencia", que en muchos casos han rebasado a los gobiernos estatales y municipales.

El caso más ejemplar es el de San Miguel Totolapan, en el Estado de Guerrero, donde el crimen organizado acribilló al presidente municipal, Conrado Mendoza, a su antecesor y a 18 personas más, en un acto criminal, que hasta el momento no ha sido resuelto.

La presencia de las fuerzas federales no significa que los casos sean esclarecidos de la noche a la mañana y que los crimenes no cesen, pero en buena medida es un recurso de las autoridades para cumplir mediáticamente con ajustes al reforzamiento de la seguridad, que se hacen palpables a través de imágenes en medios de comunicación.

A pesar de que la Sedena justifica la presencia de sus elementos de la Guardia Nacional así como de la Armada en ciertas localidades, para disminuir los índices delictivos, no ha sido del todo eficaz, ya que la violencia y los casos se repiten una y otra vez, y el esquema ya planteado en administraciones anteriores se convirtió en el denominado juego "del gato y ratón".

Salomón Jara dijo que hará realidad "el sueño por el que nuestro pueblo ha luchado: convertir a Oaxaca en tierra de bienestar, justicia y desarrollo. No mentir, no robar y no traicionar al pueblo, esos son mis compromisos y mis ideales; nosotros no venimos a robar, venimos a servir".

Al rendir protesta como mandatario estatal, hizo hincapié en que se trabajará para reivindicar el trabajo del Gobierno del Estado, ya que recibe un Oaxaca en ruinas, con obras mal hechas y sin terminar. "Ahora el gobierno no estará al servicio de las élites, ni de ninguna familia. No permitiremos que sigan viniendo de otros lugares a aprovecharse de la bondad de muestro pueblo".

Asimismo, el mandatario estatal recibió el bastón de mando por parte del tatamandón de San Pedro Jicayán, en representación de los tatamandones del estado; de igual manera, curanderas tradicionales de Huautla de Jiménez le realizaron una limpia con copal como símbolo de purificación del alma.

En presencia de la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, quien acudió con la representación de López Obrador; del presidente de Morena, Mario Delgado; de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum y de gobernadores, diputados y senadores de diversos estados, Jara Cruz también realizó la presentación de la marca oficial del Gobierno del Estado de Oaxaca, como un pueblo que transforma su historia.

Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos Humanos.







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

☑ ElFinanciero

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	OPINIÓN	34

La FIL, las ideas y el encono



Edna Jaime Directora de México Evalúa

○@EdnaJaime

a Feria Internacional del Libro de Guadalajara es algo único. Es un símbolo distintivo de un México abierto. Durante 10 días, la literatura, la palabra y demás tesoros del pensamiento se congregan en una feria que se ha convertido en una de las mejores del mundo. Este año la FIL se celebra entre fuego cruzado. Salen disparos de todos lados y a una no le queda más que resguardarse tras los anaqueles y pastas duras de los libros que, suponemos, contienen lo contrario, que es la razón.

El fuego cruzado no es el tema de este artículo, porque no entiendo todas las particularidades de la política ni de la grilla jalisciense. Yo fui invitada a hablar sobre la actitud de los gobiernos frente al conocimiento y la evidencia, en el marco de un tema más amplio: los riesgos por los que transitan las democracias liberales en nuestra época.

Era natural que frente a esta invitación yo hablara del papel de los centros de pensamiento (esta es la mejor traducción que hemos encontrado al término de think tank) en la formulación de mejores respuestas a los

problemas públicos. Tuve que hacer la anotación de que no vivimos en tiempos normales, porque la ciencia, la evidencia, el conocimiento experto están totalmente degradados, y eso impone un reto profundo para quienes queremos aportar ideas a la discusión pública, conocimiento para entender un fenómeno social y evidencia para diseñar las políticas o intervenciones idóneas.

Sin embargo, me queda muy clara la necesidad de ser introspectivos y autocríticos, y no limitarnos a llorar por la decadencia del *expertise*. Tenemos que entender las causas que llevaron a que el conocimiento técnico sea tan poco valorado. Una conclusión preliminar (que no agota el ejercicio que estamos obligados a hacer) es que debemos hablar menos con el poder y más con la sociedad. Nuestro trabajo, el trabajo de otros colegas, no debe ser unidireccional, de nosotros hacia ustedes, sino lo contrario. Y una alerta más: no esperemos a que las cosas regresen al estado anterior al triunfo de AMLO. No creo que eso sea posible. Ricardo Raphael dice que cuando la pasta de dientes sale de su

tubo no hay manera de regresarla a él (no cito textualmente).

Con todo, creo que el papel de los centros de pensamiento siempre es relevante. En muchos países han creado relaciones sólidas y continuas con los tomadores de decisiones que permiten que éstos cuenten con información confiable y oportuna para su trabajo. También es natural que existan conversaciones entre generadores de conocimiento y políticos. Aun así, las respuestas son insuficientes, y la decepción con la democracia se manifiesta. Pienso que esto se debe a la poca flexibilidad con la que se pueden crear y cancelar programas de gobierno. Aquí no existe la destrucción creativa de la que hablaba Schumpeter; más bien se presenta una captura que se sotiene por años. Los programas y políticas públicas permanece estáticos, porque tienen dueños, que no están dispuestos a renunciar fácilmente a sus beneficios.

Pienso que por estos desfases entre la política pública y la realidad social es que se desprotege a ciertos grupos. Las sociedades son dinámicas, pero los programas públicos no lo son. Y de aquí surge el conflicto. Y del conflicto irrumpen los desafíos al orden político. Con esto sugiero que existe una relación entre democracia y la efectividad de las respuestas públicas a problemas diversos.

Hay que reconocer que lo que ha hecho AMLO es insólito. Barrió con distintos programas sociales que parecían muy arraigados. Cualquier técnico en Hacienda hubiera querido mover piezas de gasto social con esa flexibilidad. Pero ni lo intentaron ni se atrevieron. AMLO va a dejar una herencia de progra-







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

☑ ElFinanciero

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	OPINIÓN	34

La literatura, la palabra y demás tesoros del pensamiento se congregan en una de las mejores ferias del mundo.

Los centros de pensamiento, deberán de encontrar formas más relevantes para las sociedades a las que sirven.

mas de transferencias que dejan escaso margen de maniobra a su sucesor, a quien le van explotar las consecuencias de políticas públicas hechas con intuición, pero no profesionalismo (en algunos ámbitos con estragos mayúsculos como en la salud, educación, seguridad...).

Regreso al papel de los think tanks en este nuevo entorno. Veo oportunidades inmensas si sabemos adaptarnos a las nuevas realidades. Porque los centros de pensamiento pueden ser un eslabón entre el presente y el futuro; el espacio en que se vislumbren tendencias y se construyan respuestas. También pueden ser el observatorio de nuestra realidad social, que permita identificar con precisión a los excluidos eternos del sistema.

Debo decirles que también veo riesgos inmensos. Temo que crucemos una raya en la que cada grupo en contienda tenga su propios datos y realidad. De esa forma perderemos un asidero fundamental de entendimiento y con eso la capacidad de conversar. Por eso reivindico el papel de los centros de pensamiento, que deberán de encontrar formas de ser mucho más relevantes para las sociedades a las que sirve.

Y de la FIL digo que aun en el fuego cruzado de estos políticos egoístas, floreció como lo ha hecho cada año. Y constaté que la conversación se da y somos mejores después de ella.







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EL UNIVERSAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	OPINIÓN	20

MANUEL AÑORVE BAÑOS A cuatro años, la realidad contrasta

"Siempre es peligroso para los pueblos dejar todo el poder en manos de un solo hombre"

ace cuatro años México vivió su tercera transición democrática en la historia de la Presidencia de la República, momento en el que poco más de 30 millones de mexicanos dieron su voto de confianza a otro proyecto de nación. Sin embargo, en el tiempo transcurrido es posible apreciar que la realidad contrasta de una forma desfavorable.

En materia económica, desde el año 2019 se empezaron a sentir los embates de un desgobierno, ya que la economía mexicana se contrajo 0.4%; y para 2020, con el mal manejo de la pandemia la economía se contrajo 8%, el peor dato desde la crisis de 1929; y en 2021 y 2022 la recuperación no fue cercana a lo esperado.

La educación fue otro rubro materia de severas afectaciones, pues programas funcionales se erradicaron y se dejó en el abandono a millones de familias, acabando con sus oportunidades. No sólo es sabido que la pandemia dejó a 5 millones de estudiantes fuera de las aulas, sino también que la ausencia de una política educativa eficaz en esta etapa ocasionó que las y los mexicanos perdieran, en promedio, aprendizajes equivalentes a dos años de escolaridad.

Por otra parte, la pérdida de empleos durante la pandemia fue crítica, llegando a urla cifra cer-

cana a los 12 millones, y si bien es cierto que en los años posteriores se ha fue dando una recuperación paulatina, también lo es que muchos de ellos se han dado en la informalidad, concluyendo en que tres de cada cinco mexicanos no cuente con seguridad social; al tiempo de existir un desajuste entre el sistema educativo y el productivo, ya que por cada 6 egresados solo se genera un empleo. Asimismo, más de 1 millón de negocios cerraron por carencias económicas, implicando afectaciones para millones de familias que dependían de estos.

En otros ámbitos como la impunidad la numeraria enciende las alarmas, pues en México no se denuncia el 94% de los delitos; asimismo, tan sólo 1 de cada 10 mexicanos confía en los ministerios públicos y México es el segundo país de Latinoamérica donde la población se siente menos segura y desconfía más de la policía, solo detrás de Venezuela.

En salud nuestro país fue evaluado con el peor desempeño respecto a los decesos del personal médico y el sistema de salud gratuito, universal y eficaz que prometieron no ha funcionado. En cuanto al cuidado del medio ambiente, el gobierno mexicano ha ignorado por completo apostar por la generación de energías limpias, a pesar de verse obligado por compromisos internacionales.

La pobreza ha ido en aumento, pues la CEPAL ha estimado un incremento de hasta 2.5 millones más de pobres en este año. Lo que significaría a la fecha que hay 5 millones de pobres más que en 2018.

Contrastando con el hecho de que en el anterior sexenio se logró sacar de esta situación a más de un millón de personas.

Otro tema que resalta es la imperante inseguridad donde el gobierno actual ya rebasó la barrera de 130 mil personas asesinadas, significando un promedio de 34 mil 500 al año.

De igual forma se ha visualizado una nociva tendencia por cooptar y centralizar el poder, así como un desmantelamiento institucional que ha mermado la capacidad de actuar de la administración pública e incluso, de órganos autónomos y de otros poderes, transitando hacía una especie de hiperpresidencialismo.

Lo anterior es la realidad que se vive México a cuatro años de aquella transición, dejando un incuantificable número de deudas con las y los mexicanos, que día a día exigen mejores oportunidades. •

> Senador de la República. @manuelanorve

México es el segundo país de Latinoamérica donde la población se siente menos segura.







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	EL CORREO	2
	ILUSTRADO	

Exige más presupuesto para Radio Educación

En este 98 aniversario, Radio Educación resiste al peor trato presupuestal. Para 2023 tendrá un incremento de 4.04 por ciento, que la confirma como el medio público con menos aprecio en esta Cuarta Transformación.

A esta emisora, la llegada de expertos en medios públicos a puestos directivos le ha significado más retrocesos que avances, por ello, en sus 98 años, el reconocimiento al trabajo de quienes fundaron "la radio cultural de México" quedó en discursos sobre el pasado, y no sobre el precario presente y la urgente necesidad de recursos para mantener las señales al aire y salir del abandono en que la Secretaría de Cultura nos ha colocado.

Como trabajadores, pugnamos por mayores recursos para recuperar la grandeza cultural, social y laboral de Radio Educación.

Ma. de los Ángeles Medina González







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/12/2022	PÁG. 2	2

[¿SERÁ?]

Ayuda externa

A quien ayer se le vio feliz, feliz, fue a Francisco Garduño Yáñez, titular del Instituto Nacional de Migración, pues estuvo presente en la ceremonia donde 678 personas mexicanas obtuvieron visas temporales para trabajar de forma segura, ordenada y regular en los campos agrícolas norteamericanos. Hasta les pidió a los connacionales que no se olviden de quienes se quedan en México y tienen la esperanza de recibir un apoyo de ellas y ellos, pues parece que no se han enterado del peso que tienen en la economía mexicana las remesas. ¿Será?

Fortalece equipo

Los que andaban muy contentos ayer fueron los **priistas mexiquenses**, que conformaron la Estructura en Defensa del Estado de México alrededor de su coordinadora, **Alejandra del Moral**. Entre los casi 100 integrantes, llamaron la atención **Cruz Juvenal Roa y Miguel Sámano**, quienes supuestamente eran muy cercanos a **Ana Lilia Herrera**. Por cierto, aunque faltaron algunas personalidades, no se descarta que se sumen en los próximos días, y entre ellas podría estar la susodicha. ¿Será?

Empezar a construir

Sin tanto revuelo, pero efectiva, la presidenta del Comité Olímpico Mexicano, María José Alcalá, impulsa su iniciativa para crear la nueva Ley de Cultura Física y Deporte, en la que se garantice la equidad y diversidad de género. Académicos, deportistas, especialistas y, por supuesto, deportistas de la comunidad LGBT, aportan ideas innovadoras en un Parlamento Abierto, para que la propuesta sea aprobada, lo que colocaría a México a la vanguardia en el mundo en cuanto al respeto pleno de los derechos humanos en el deporte en este país ¿Será?

¿Y la alcaldesa de Milpa Alta?

Si alguien ha visto a la alcaldesa de Milpa Alta, Judith Vanegas, avísele que sus gobernados esperan algún pronunciamiento sobre el video en que supuestos miembros del grupo delictivo La Familia Michoacana anuncian su presencia en la demarcación. Nos dicen que la última aparición pública de la morenista fue en la marcha convocada por el presidente López Obrador el fin de semana pasado; mientras que, sobre las recientes visualizaciones de supuestos miembros del crimen organizado en la alcaldía o sobre las acciones de coordinación con las dependencias de seguridad en la capital y a nivel federal, no hay pronunciamiento alguno. ¿Será?